

SEMBLANZA

Dr. Antonio José Uzcátegui Burguera

El Dr. Antonio José Uzcátegui Burguera nació el 16 de mayo de 1906 en La Mesa de Los Indios, conocida también como La Mesa de Ejido, cerca de la ciudad de Mérida, Estado Mérida. Se crió en esa ciudad, donde cursó sus estudios de primaria, bachillerato y universitarios. En 1934 se graduó de



Médico en la Universidad de Los Andes y en 1937 fue a Francia donde realizó durante un año, estudios de postgrado en Bandelocque, Paris. El 4 de octubre de 1942 se casó con Josefina Salas de cuya unión nacieron tres hijos: José Antonio, Guadalupe y Carmen Luisa, esta última también médico y docente de la Universidad de Los Andes. Se jubiló cuando ya físicamente no podía continuar con las labores que deseaba desarrollar, pero desde su casa continuó hasta sus últimos días, escribiendo, aconsejando y alertando acerca de los grandes problemas que aquejan a la humanidad en general y a los venezolanos en particular. Murió en Mérida el 13 de septiembre de 1990.

El Dr. Uzcátegui Burguera es una de las figuras prominentes dentro de las ciencias en Mérida y en Venezuela en general, especialmente en el campo de la salud. Fue miembro de muchas sociedades científicas y profesionales. Es autor de muchos artículos y trabajos científicos e informes técnicos, así como de una gran cantidad de publicaciones conservacionistas. Su visión futurista le llevó a incursionar exitosamente en otros campos relacionados con el desarrollo del país y el bienestar de la población, especialmente la de menos recursos. Es así como durante el ejercicio temprano de su profesión se interesa por la obstetricia donde le toca atender a innumerables mujeres, en su mayoría provenientes del páramo y de otras áreas rurales. En muchos de estos casos moría la madre o el niño a consecuencia de la desnutrición que habían sufrido durante el período del embarazo. El Dr. Uzcátegui Burguera investigó y descubrió que la principal causa de esta desnutrición era la baja producción de alimentos en las áreas rurales, debida a las malas condiciones de los suelos y de los recursos naturales en general, así como a las deficientes prácticas agrícolas. En su viaje a Europa observó las buenas condiciones de vida de los agricultores de zonas parecidas a las de Mérida y se propuso rescatar la salud, en su más amplio sentido, de nuestros campesinos. De esta forma, a su regreso fundó la primera maternidad de Mérida y fue su Director por muchos años. Fue fundador del Consejo Venezolano del Niño (hoy Instituto Nacional de Asistencia al Menor). Fue Director del Hospital de Mérida, durante varios años. Fue Decano de la Facultad de Medicina. Fue miembro del Consejo Universitario. Elaboró el proyecto y logró la fundación de la hoy Facultad de Ciencias Forestales, la primera en Latinoamérica y de la cual fue su primer Decano. Fue Presidente de la Comisión encargada de elaborar el proyecto de creación de la Corporación de los Andes. Fue el primer Presidente del Instituto Forestal Latinoamericano de Investigación y Capacitación.

El Dr. Uzcátegui Burguera fue merecedor de innumerables reconocimientos a su mérito como médico y como ciudadano ejemplar. Es padrino de honor de muchas promociones de médicos. Le fueron concedidas diferentes condecoraciones tanto regionales como nacionales. Fue Miembro Honorario de varias instituciones científicas, docentes y profesionales. Recibió el Premio Nacional de Conservación, el cual es el máximo galardón en este campo en Venezuela. La ciudad de Mérida a través del Concejo Municipal, creó en 1979 el Premio Municipal de Conservación "Dr. Antonio José Uzcátegui Burguera". La Corporación de los Andes fundó en 1989 la Cátedra Libre de Ciencias Agrícolas "Dr. Antonio José Uzcátegui Burguera". Como homenaje póstumo, al Parque Nacional Sierra de La Culata se le designó con el nombre de Parque Nacional "Antonio José Uzcátegui Burguera".

La Revista de la Facultad de Medicina se complace en dedicar la primera Semblanza a este eminente médico, pensador, conservacionista y hombre de bien, como justo homenaje a su imperecedera obra.

P.J.S.